

**L**a presente publicación recoge los contenidos de los *I Encuentros / I. Topaketak: Fundación Fernando Buesa Blanco Fundazioa / Aldaketa-Cambio por Euskadi* que se celebraron el 28 de octubre de 2005 en Bilbao bajo el título de *El significado político de las víctimas del terrorismo: el valor del Estado de Derecho y de la ciudadanía*.

Esta iniciativa fue la primera surgida del *Convenio-marco de colaboración* que ambas instituciones firmaron en Vitoria-Gasteiz unos días antes, el 25 de octubre, fecha en la que se conmemoró el XXVI aniversario del *Estatuto de Autonomía de Gernika*. Rubricaron públicamente el documento la presidenta de la Fundación Fernando Buesa Blanco Fundazioa, Natividad Rodríguez, y el presidente de la plataforma ciudadana Aldaketa-Cambio por Euskadi, Joseba Arregi<sup>1</sup>.

#### ***I ENCUENTROS: PARTICIPANTES, PERSPECTIVAS Y TRATAMIENTO EDITORIAL***

**Participantes.** Con el propósito de reconocer a las víctimas del terrorismo en su memoria y dignidad, en estos *I Encuentros Fundación Fernando Buesa Blanco Fundazioa / Aldaketa-Cambio por Euskadi* participaron, por este orden, los siguientes intervinientes: Jesús Loza, vicepresidente de la *Fundación*; el mencionado Joseba Arregi, en su doble condición de presidente de Aldaketa y analista de la política vasca; Maite Pagazaurtundúa, presidenta de la Fundación de Víctimas del Terrorismo; Hermann Tertsch, periodista de *El País* especializado

en política internacional; Antonio Elorza, catedrático de Pensamiento Político en la Universidad Autónoma de Madrid; y Javier Gómez Bermúdez, presidente de la Sala de lo Penal de la Audiencia Nacional.

**Perspectivas.** Tras la presentación de J. Loza y J. Arregi en nombre de las dos instituciones a las que representaban, los ponentes expusieron el tema de los *Encuentros* desde su área de trabajo y reflexión: J. Arregi abordó el tema de «La institucionalización de la memoria de las víctimas»; M. Pagazaurtundúa incidió en «La doble *victimación*» que acarrea el fenómeno de la violencia terrorista; H. Tertsch expuso el caso de «Las víctimas de los totalitarismos: la memoria europea»; A. Elorza se centró en los «Patriotismos de comunidad: la respuesta democrática»; y, finalmente, J. Gómez Bermúdez desarrolló la cuestión de «La política y la memoria de las víctimas: el papel de la Justicia».

**Tratamiento editorial.** Esta publicación ofrece para su lectura las intervenciones de los presentadores y ponentes sobre la base de la transcripción de sus exposiciones. El trabajo de edición ha procurado adaptar dichas intervenciones a la naturaleza de un texto escrito con la colaboración de los

autores, pero sin renunciar en general al carácter oral que tenían en origen<sup>2</sup>.

Asimismo, el equipo editor ha procurado enriquecer los contenidos de estos *Encuentros* con la incorporación de breves notas de edición (explicativas, bibliográficas, periodísticas o normativas) motivadas por el contenido de las exposiciones, y con la inclusión de un breve perfil de cada uno de los participantes.

De forma auxiliar, completan y cierran la publicación dos Anexos documentales (el citado *Convenio-marco de colaboración* y el *Programa de la Jornada*), así como un Índice onomástico que facilita la búsqueda de personas, instituciones o entidades citadas en las presentaciones y ponencias.

### El equipo editor

---

<sup>1</sup> El *Convenio-marco de colaboración* entre la Fundación Fernando Buesa Blanco Fundazioa y la plataforma ciudadana Aldaketa-Cambio por Euskadi puede consultarse en los Anexos de esta publicación.

<sup>2</sup> En el caso del texto correspondiente al juez J. Gómez Bermúdez, hay que precisar que lo publicado parte en lo fundamental –de acuerdo con el autor– del original escrito que le sirvió para exponer su ponencia. Por su lado, el texto-ponencia de A. Elorza ha recibido por parte de su autor ajustes y apuntes añadidos que lo completan sin alterar la base esencial de su intervención en estos *I Encuentros*.